
Apenas instalada la comisión especial para la organización de las elecciones de integrantes del Poder 
Judicial de la Federación, el Instituto Nacional Electoral (INE) pidió al Senado que aplace 90 días los 
comicios para elegir a jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), para que del 1º de junio de 2025 se posponga al 1º de octubre del año entrante. 
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NOTORIO APOYO A DURAZO, SE SUMAN EMPRE-
SARIOS A ESTRATEGIA DE SEGURIDAD

El apoyo de los empresarios privados ha-
cia el gobernador del estado, Alfonso Du-
razo Montaño, ha sido patente mediante 

su adhesión a la nueva estrategia de seguridad 
del mandatario sonorense. Y el fondo de segu-
ridad propuesto por la iniciativa privada es un 
ejemplo de la buena coordinación que existe 
entre gobierno y empresarios en nuestro es-
tado. Y es que el mandatario sonorense siem-

pre ha considerado que, sumándose a la sociedad civil, el gobierno 
se vuelve fuerte y vigoroso, porque camina con la fortaleza del apoyo 
mayoritario de la gente. Dijo el mandatario que esta estrategia es algo 
que se ha venido trabajando desde hace meses, toda vez que no fue 
una ocurrencia, sino que es un trabajo coordinado entre gobernador 
y empresarios. Este fondo, agregó, va a servir para atender varios ru-
bros como la capacitación, para contar con mayores herramientas 
para los elementos policiacos y reforzar la estrategia de seguridad que 
ha dado resultados en Sonora. Y es que la mayoría de empresarios en 
la entidad le quisieron entrar, destacando la importancia de sumar 
todo el esfuerzo posible en bien de la seguridad del estado. Finalmen-
te es importante destacar que esta contribución será para empresas 
con más de 100 empleados, por lo que no impactará a pequeñas ni 
medianas empresas.

PRESENTAN INICIATIVAS SOBRE  
REVOCACIÓN DE MANDATO Y CEDH

Ayer se presentaron al Congreso del Esta-
do, dos iniciativas interesantes que tienen 
que ver con la política y sería interesante es-
cuchar sus análisis y si se aprueban o no por 
parte de los legisladores locales, pero sobre 
todo será interesante ver si las aprueban los 
diputados identificados como oficialistas. Y 
es que no se trata de iniciativas cualquiera, 
sino de iniciativas harto interesantes que 

tienen que ver con la vida política del estado. La primera consiste 
en la revocación de mandato, tanto del titular del ejecutivo, como 
de los legisladores locales. En tanto la segunda se trata de votar 
por la no reelección en la Comisión Estatal de los Derechos Hu-
manos. La primera fue presentada por la diputada perredista Ana 
Gabriela Tapia Fonllem, la cual busca reformar la Constitución de 
Sonora, la Ley de Participación Ciudadana, y la Ley Estatal Elec-
toral, para regular la revocación de mandato del titular del poder 
ejecutivo a partir del tercer año de gobierno. Así mismo se incluye 
a los legisladores, pero desde el segundo año de asumir el cargo. 
Para su validez se requerirá el 40 por ciento de la participación del 
40 por ciento de la lista nominal de elecciones. La segunda fue pre-
sentada por el diputado panista Juan Pablo Arenivar Martínez. La 
pregunta que dejamos en el aire es: ¿Votarán a favor de ellas los 
diputados oficialistas?

LE SALEN CAROS DESPIDOS AL AYUNTAMIENTO DE NAVOJOA
Bastante caro le está saliendo al alcalde de Navojoa, Jorge Alber-

to Elías Retes, el haber despedido a una gran cantidad de trabaja-
dores de la comuna, al salirle en contra un resolutivo judicial que 
le dio la razón a los trabajadores, por lo que tendrá, por un lado, 
que recontratar a alrededor de 80 trabajadores que había despe-
dido, pero, además, tendrá que desembolsar alrededor de dos mi-
llones de pesos para reponerles los salarios caídos. Cuando de por 

sí en la pérdida de un caso similar a este, la 
tesorería del Ayuntamiento tuvo que desem-
bolsar alrededor de un millón de pesos para 
liquidar sueldos caídos. Por su parte Ramón 
René García Vallejo, secretario general del 
Sindicato Único de Trabajadores del Ayun-
tamiento, mencionó que la ley los ampara 
y demostrarán a la comuna navojoense que 
están haciendo mal las cosas. Sin embargo, 
es preciso señalar que las autoridades muni-
cipales todavía tienen diez días para interpo-
ner una nueva queja ante el tribunal que tomó esa resolución, por 
lo que habría que esperar una resolución definitiva e inapelable, 
pero eso todavía demora algunas semanas o meses.

CRÍTICA ANAYA INCONGRUENCIA DE  
LA PRESIDENTA SHEINBAUM EN G20

Ahora sí que a nuestra presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, la cacharon en una de sus 
peores incongruencias, de acuerdo a lo que 
dijo en su participación en la reunión del G20. 
Y es que fue el senador panista Ricardo Anaya, 
quien hizo pública esa incongruencia que con-
siste en que la mandataria mexicana propuso 
en dicha reunión de corte internacional, que el 
mundo baje las inversiones y el destino de mi-

les de millones de dólares en compras armamentistas, en tanto des-
cuidan al medio ambiente. Y es que el presupuesto recién elaborado 
por personal cercano a Claudia Sheinbaum, elaboró un presupuesto 
que le está poniendo cantidades archimillonarias al rubro militar, en 
tanto a la Secretaría del Medio Ambiente le está bajando nada menos 
que el 39 por ciento. Es una vergüenza, dijo Anaya que como dice el 
viejo y conocido refrán, seamos farol de la calle y obscuridad de la 
casa, con esos dichos de la mandataria mexicana, que allá afuera va y 
dice una cosa, pero en nuestro país está haciendo todo lo contrario. Y 
es que el Proyecto de Presupuesto de Egresos del 2025, que por cierto 
es el primero de Sheinbaum, prevé un recorte de 25.8 millones de pe-
sos para la Secretaría del Medio Ambiente, que bajará de 70 mil 245 
millones este año, a 44 mil 370 millones.

ADVIERTE INAI QUE SU DESAPARICIÓN SERÁ  
GRAVE RETROCESO EN DERECHOS HUMANOS

El Instituto Nacional de Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Personales 
(INAI) emitió un enérgico posicionamiento 
ante la discusión de la Cámara de Diputa-
dos, sobre la iniciativa de reforma constitu-
cional que podría llevar a la desaparición. 
Adrián Alcalá Méndez, calificó esta medida 
como un grave retroceso en materia de de-
rechos humanos, transparencia y protección de datos personales, 
pilares fundamentales de la democracia mexicana. Dijo que la de-
fensa del INAI no es la defensa de un ente democrático, sino la de-
fensa de conquistas sociales ganadas a pulso por generaciones de 
mexicanas y mexicanos. La medida presentada como una medida 
de simplificación orgánica, propone transferir las funciones del 
INAI a una nueva Secretaría de Anticorrupción y Buen Gobierno, 
sin embargo, está transición sería convertirla en juez y parte, por 
lo que así le estará sirviendo solo al gobierno, no a los ciudadanos, 
para lo que fue creado ante los abusos de poder y falta de transpa-
rencia.
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Conmemoran
la Revolución
Previo al tradicional 
desfile se realizó 
un izamiento de 
bandera en la plaza 
Álvaro Obregón, 
donde participaron 
funcionarios de 
primer nivel, personal 
del 60 Batallón de 
Infantería, agentes de 
la SSPM y jóvenes que 
realizan su servicio 
militar

“La Revolución Mexicana sig-
nifica la construcción de un 
patria justa, independiente y 

libre, representa la lucha de nues-
tro país, de nuestro pueblo mexi-
cano para que haya paz, para que 
haya democracia y que haya jus-
ticia en la nación, logró que cos-
tó mucho sacrificio y sangre para 
que disfrutemos lo que tenemos”, 
expresó la secretaria del Ayun-
tamiento, Lucy Haydee Navarro 

Gallegos en representación del 
presidente municipal, Javier La-
marque, después de presenciar el 
desfile cívico, deportivo y militar 
para conmemorar el 114 aniver-
sario del inicio de la Revolución 
Mexicana.

Agregó que la Revolución Mexi-
cana es uno de los hechos más 
importantes de la historia de la 
nación, pues de ahí surge la cons-
trucción del Estado mexicano tal 
como lo conocemos hoy, la Cons-
titución Política del país y el origen 
a muchas de las instituciones ac-

tuales, pero sobre todo se asienta 
la vida democrática y se constituye 
el derecho de toda mexicana y todo 

ALGUNOS DE LOS HECHOS MÁS DESTACADOSALGUNOS DE LOS HECHOS MÁS DESTACADOS
-El 5 de octubre de 1910, Francisco I. Madero lanzó el Plan -El 5 de octubre de 1910, Francisco I. Madero lanzó el Plan 

de San Luis, que exigía sufragio efectivo y no reelección. de San Luis, que exigía sufragio efectivo y no reelección. 
-Porfirio Díaz renunció a la presidencia el 25 de mayo de -Porfirio Díaz renunció a la presidencia el 25 de mayo de 
1911 tras las victorias militares de los revolucionarios. 1911 tras las victorias militares de los revolucionarios. 

-La Convención de Aguascalientes nombró a Eulalio -La Convención de Aguascalientes nombró a Eulalio 
Gutiérrez como presidente y dio los primeros pasos hacia la Gutiérrez como presidente y dio los primeros pasos hacia la 

paz. paz. 
-La Revolución Mexicana concluyó con la promulgación -La Revolución Mexicana concluyó con la promulgación 
de la Constitución de 1917, que aún está vigente en la de la Constitución de 1917, que aún está vigente en la 

actualidad.actualidad.

La Revolución La Revolución 
Mexicana fue un Mexicana fue un 

conflicto armado que conflicto armado que 
se desarrolló en México se desarrolló en México 

entre 1910 y 1920 entre 1910 y 1920 
y que transformó las y que transformó las 

estructuras políticas y estructuras políticas y 
sociales del país. sociales del país. 

mexicano de votar y ser votado.
En esta celebración cívica par-

ticiparon alrededor de 4 mil ca-
jemenses, demostrando que los 
valores patrios están cimentados 
en las niñas y niños, en las y los 
jóvenes, las familias, en el gobier-
no y en las instituciones públicas 
y privadas que se sumaron como 
contingentes para celebrar este 
evento tan importante, manifestó 
la Secretaria del Ayuntamiento en 
representación del Alcalde Javier 
Lamarque Cano, al presidir esta 
marcha revolucionaria junto a 
funcionarios municipales, regi-
dores y autoridades militares.

El evento inició con el izamien-
to de Bandera en la plaza Álvaro 
Obregón y posteriormente el des-
file cívico-deportivo y militar, en 
el que participaron cerca de 4 mil 
personas, y alrededor de 50 con-
tingentes, así como vehículos y 
motocicletas tanto de organismos 
civiles, instituciones académicas 
públicas y privadas, dependen-
cias municipales y corporaciones 
de los tres niveles de gobierno, 
contingentes que fueron presen-
ciados en un ambiente de alegría, 
unión y patriotismo por cientos 
de familias de Cajeme.

La Sedena, representada por 
personal del 60 Batallón de In-
fantería inició el recorrido moto-
rizado, seguido por la Secretaría 
de Seguridad Pública Municipal, 
Cadetes de la Academia de Poli-
cía; Cruz Roja Delegación Ciudad 
Obregón, el departamento de 
Bomberos, el Instituto Municipal 
del Deporte, así como contingen-
tes escolares de todos los niveles 
educativos, entre otros.

El desfile cívico-deportivo y mili-
tar inició en las calles 5 de febrero 
y Guerrero, partiendo hacia el norte 
hasta la avenida Allende, saludan-
do con vista hacia la derecha, según 
la ordenanza militar, para concluir 
en calle Náinari y Allende.

Se conmemoró en Cajeme el 114 aniversario 
del inicio de la Revolución Mexicana con el des-
file cívico, deportivo y militar para conmemorar.
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jóvenes, las familias, en el gobier-
no y en las instituciones públicas 
y privadas que se sumaron como 
contingentes para celebrar este 
evento tan importante, manifestó 
la Secretaria del Ayuntamiento en 
representación del Alcalde Javier 
Lamarque Cano, al presidir esta 
marcha revolucionaria junto a 
funcionarios municipales, regi-
dores y autoridades militares.

El evento inició con el izamien-
to de Bandera en la plaza Álvaro 
Obregón y posteriormente el des-
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el que participaron cerca de 4 mil 
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La Sedena, representada por 
personal del 60 Batallón de In-
fantería inició el recorrido moto-
rizado, seguido por la Secretaría 
de Seguridad Pública Municipal, 
Cadetes de la Academia de Poli-
cía; Cruz Roja Delegación Ciudad 
Obregón, el departamento de 
Bomberos, el Instituto Municipal 
del Deporte, así como contingen-
tes escolares de todos los niveles 
educativos, entre otros.

El desfile cívico-deportivo y mili-
tar inició en las calles 5 de febrero 
y Guerrero, partiendo hacia el norte 
hasta la avenida Allende, saludan-
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file cívico, deportivo y militar para conmemorar.
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Está por concluir 
camino artesanal
Conectará a los 
pueblos yaquis de 
El Conti y Loma 
de Guamúchil y 
se plantea que se 
termine de construir 
a mediados de 
diciembre

Dennis Cabrera 
EL TIEMPO

E l camino artesanal que 
conecta a los pueblos ya-
quis de El Conti y Loma 

de Guamúchil se proyecta 
concluir para mediados de di-
ciembre. Son alrededor de 400 
metros los que restan por ser 
pavimentados.

De acuerdo con personal de 
la obra, el proyecto consta de la 
pavimentación de 4.8 kilómetros 
con concreto hidráulico y zam-
peado de piedra de 25 centíme-
tros de espesor.

Además, la vialidad mide siete 

metros de ancho y tendrá una 
vida útil de aproximadamente 
20 años.

Con esta calle, suman ya tres 
caminos artesanales que se rea-
lizan en las comunidades yaquis, 
donde por primera vez se contará 

con asfalto, lo que permitirá un 
mejor acceso entre los pueblos, 
principalmente en temporadas 
de lluvias cuando se presentan 
inundaciones.

Dentro de este proyecto se in-
virtieron por parte del Instituto 

Nacional de los Pueblos Indíge-
nas (INPI) más de 40 millones de 
pesos dentro del Plan de Justicia 

Yaqui, obras que con las que se 
benefició también a los Pueblos 
de Hurivis, Rahúm y Torim.

El camino artesanal que conecta a los pueblos yaquis de El Conti y Loma de 
Guamúchil se proyecta concluir para mediados de diciembre. Son alrededor 
de 400 metros los que restan por ser pavimentados.

Convocan a ‘Arte por unaConvocan a ‘Arte por una
Vida Libre de Violencia’Vida Libre de Violencia’

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Hasta el próximo 25 de noviem-
bre se mantendrá abierta la con-
vocatoria  del concurso artístico 
‘Por una vida libre de violencia, 
justa y de paz’ que organiza la Red 
Feminista Sonorense, esto con  el 
fin de destacar el talento de las 
mujeres de la región.

Cuento, fotografía y pintura son 
las disciplinas en las que podrán 
participar las artistas sonorenses, 
cuyos trabajos que se busca ten-
gan temáticas que giren en torno 
a la igualdad de género, derechos 
de las mujeres y búsqueda de una 
vida sin violencia.

Los primeros tres lugares se-
rán premiados en efectivo con 
montos desde los 2 mil hasta los 
3 mil pesos, así como un reco-
nocimiento, los cuales se harán 
entrega durante la ceremonia de 

premiación el próximo 6 de di-
ciembre.

Las interesadas en participar 
deberán enviar su obra al correo 
convocatoriadearteunavidali-

bre@gmail.com o consultar las 
bases en la página de Facebook 
de la Red Feminista Sonorense, el 
cual deberá ser acompañado por 
una ficha técnica con el nombre 

completo de la autora.
En esta convocatoria se encuen-

tran participando más de once 
colectivas feministas del munici-

pio, esto con el fin de trabajar en 
conjunto para fortalecer alianzas 
en pro de la igualdad se género y 
la expresión artística.
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Harán feria 
del empleo
Se llevará a cabo el 
próximo miércoles 27 
de noviembre en la 
Plaza Álvaro Obregón

Redacción
EL TIEMPO

El Gobierno Municipal, a 
través de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, 

en coordinación con el Gobier-
no del Estado, invita a la ciu-
dadanía a asistir a la Feria de 
Empleo 2024, que se llevará a 
cabo el próximo miércoles 27 
de noviembre en la Plaza Álvaro 
Obregón, en un horario de 9:00 a 
15:00 horas.

En este importante evento 
participarán más de 20 empre-

sas locales y regionales, ofre-
ciendo diversas vacantes labora-
les en distintas áreas, brindando 

una excelente oportunidad para 
quienes buscan empleo o de-
sean mejorar su calidad de vida 

a través de nuevas oportunida-
des laborales.

Diana Fernández, Directora de 
Desarrollo Económico en Caje-
me, destacó la relevancia de este 
tipo de actividades, que no solo 
generan empleo, sino que tam-
bién fortalecen el crecimiento 
económico y la estabilidad de las 
familias del municipio. 

“La Feria de Empleo es una pla-
taforma que conecta a los ciuda-

danos con empresas que buscan 
talento local, contribuyendo así 
a la reducción del desempleo y 
promoviendo la economía en Ca-
jeme”, afirmó Diana Fernández.

Al término, la Secretaría de De-
sarrollo Económico, realizó una 
cordial invitación a todas y todos 
los ciudadanos a aprovechar esta 
oportunidad para encontrar em-
pleo con las diversas empresas 
participantes.

El Gobierno Municipal, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico, 
en coordinación con el Gobierno del Estado, invita a la ciudadanía a asistir 
a la Feria de Empleo 2024, que se llevará a cabo el próximo miércoles 27 de 
noviembre en la Plaza Álvaro Obregón.

Realizan Ruta del ArpaRealizan Ruta del Arpa
Clara Aragón
EL TIEMPO

La cercanía y el compartir pro-
yectos con los jóvenes de secun-
daria y preparatoria, es uno de los 
objetivos de las presentaciones de 
La ruta del Arpa en Sonora, que 
tiene como primera estación el 
municipio de Cajeme.

El arpista Héctor Partida, men-
cionó que se tiene la programa-
ción en varias secundarías, en 
donde se hacen presentaciones 
y entre tema y tea se habla sobre 
los proyectos a futuro que puedan 
tener las y los estudiantes, a modo 
de pláticas de inducción.

Mencionó que hay quienes de-
sean desarrollarse en las artes, la 
ciencia o el deporte y lo ven como 
algo muy lejano al no contar con 
los recursos económicos necesa-
rios, pero a través de estas charlas 

se buscan alternativas y se abre el 
dialogo con las y los participantes.

La Ruta del Arpa se realiza de la 
mano con Fundación Oceánica. 

La más reciente presentación se 
hizo en la secundaria Oscar Ro-
mero Carpena de la colonia Villas 
de Rey.

A inicios del 2025, el Arpista, 
Héctor Partida estará en su ciu-
dad natal, Nogales Sonora, en 
donde recientemente fue reco-

nocido con el Premio Municipal 
de la juventud y busca retribuir-
les un poco del apoyo que le han 
brindado en su municipio.

La cercanía y el compartir proyectos con los jóvenes de secundaria y prepa-
ratoria, es uno de los objetivos de las presentaciones de La Ruta del Arpa en 
Sonora, que tiene como primera estación el municipio de Cajeme.
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La verdad, a estas alturas del partido, aun-
que las cosas se ven muy feas, todavía te-
nemos fe en que la presidenta CLAUDIA 

SHEINBAUM PARDO y su equipo, alcancen 
a llevar a cabo lo mejor que puedan las cosas 
en un 2025 tormentoso que se avecina. Y todo 
se debe a las herencias malditas que le dejó en 
muchos rubros, el ex presidente ANDRÉS MA-
NUEL LÓPEZ OBRADOR, al que seguimos ca-
lificando como un gran político, pero pésimo 
gobernante, así como un experto embaucador 
de mensos que se han dejado engañar y que to-
davía lo defienden a capa y espada, aun viendo 
el desastre que dejó en el país, en varios aspec-
tos. Independientemente de la ola de violencia 
que provocó con eso del fracaso de su estrategia 
de seguridad de “Abrazos no balazos” como bien 
dijo el embajador de Estados Unidos en México 
KEN SALAZAR, cuyo crecimiento de la insegu-
ridad fue exponencial en su sexenio, según ha-
blan los propios números. La herencia maldita 
con la que tendrá que navegar todos los días y 
cada rato la presidenta Sheinbaum, es el endeu-
damiento del país que dejó este insensible, y la 
herencia de las obras faraónicas que además de 
caras son totalmente inútiles a los mexicanos y 
que en algunos casos seguiremos pagando en 
40 años todavía. Así de bote pronto le diremos 
que en el caso de las obras faraónicas el capri-
cho de AMLO era tanto y tan enfermizo que les 
metió miles de millones de pesos hasta tripli-
cando su valor original y aun así no logró termi-
narlas, muchos menos que le sirvieran de algo 
a los mexicanos. Por ejemplo: El mentado Tren 
Maya, al principio se programó para que costa-
rá 156 mil millones de pesos, pero al final saldrá 
costando más de 515 mil millones de pesos y to-
davía en el presupuesto del 2025 le tendremos 
que meter otros 40 mil millones. Hágame usted 
el cabrón favor. En el caso de la Refinería Dos 
Bocas, originalmente costará 136 mil millones 
de pesos y al final saldrá costando más de 306 
mil millones de pesos, obra a la que en el 2025 le 
tendremos que aportar más de 130 mil millones 
de pesos. Para hablarle del AIFA (la chira de ae-
ropuerto que construyó) en donde parece que 

pegaron los apaches, nos costaría originalmen-
te 74,535 mil millones de pesos y finalmente nos 
costará más de 90 mil millones de pesos, pero 
en el 2025 todavía le vamos a meter de nuestra 
bolsa otros 924 millones de pesos. Pero a eso 
agréguele que cancelar la obra del Nuevo Aero-
puerto Internacional de México (NAIM) nos está 
costando los 160 millones de pesos que ya esta-
ban invertidos y que AMLO ordenó echar por la 
borda, más otros 140 mil millones de pesos que 
duraremos 40 años estaremos pagando por las 
fianzas de empresas con las que el gobierno de 
México tenía compromisos. Y ojo, como el pre-
sidente sin cerebro, canceló el aeropuerto que sí 
serviría como la puerta de México al mundo, y 
construyó el AIFA que no sirve para nada, ahora 
¿Qué cree?. El gobierno de Claudia Sheinbaum, 
se está viendo obligado a hacerle reparaciones 
urgentes y costosísimas al Aeropuerto Interna-
cional de la Ciudad de México (AICM) porque 
no han bajado los casi 900 vuelos diarios y como 
al AIFA se niegan a usarlo tanto los pasajeros 
como las compañías aéreas, pues se tiene que 
usar el aeropuerto viejo de la CDMX que se su-
pone que con el NAIM a estas alturas ya empe-
zaría a cerrar sus puertas, pero por el caprichoso 
de un presidente rencoroso e inconsciente, las 
cosas están saliendo totalmente al revés. Las 
tres conclusiones de los aeropuertos son: El 
qué serviría lo canceló; el que construyó no 
sirvió y ahora el viejito que ya no serviría, es 
el único que sirve. Vaya fracaso de la 4T. Pero 
los males de este pésimo gobierno no acaban 
ahí, porque como a López Obrador, le interesó 
más pensar en ganar las elecciones presiden-
ciales que incentivar la planta productiva del 
país, aun cuando él y sus seguidores ataranta-
dos, aseguraban que todo lo hacía sin endeu-
dar a México, este prefirió pedir 1.9 billones 
de pesos de deuda para metérselos a las elec-
ciones y en lugar de apoyar a comerciantes, 
ganaderos, agricultores, industriales, o sea, 
los que generan riqueza, empleos y desarrollo, 
el señor infló los programas sociales. Por eso 
es que actualmente la presidenta Sheinbaum, 
anda metida en serios problemas económi-

cos, al grado que al presupuesto de egresos 
de 2025 le tuvo que quitar altos porcentajes a 
rubros importantísimos, antes de que colapse 
la economía, precisamente por las herencias 
malditas que le dejó su antecesor. Concreta-
mente la mandataria se vio obligada a realizar 
los siguientes recortes en rubros prioritarios 
como seguridad y protección ciudadana de 
36.2 por ciento; a salud de 34.1 por ciento; a 
educación 1.5 por ciento; al medio ambiente 
de 39.36 por ciento; al campo 4.7 por ciento; 
entre otros, cuando por las condiciones en que 
estamos, estos rubros por ser prioritarios para 
el desarrollo de la sociedad, era para que esos 
porcentajes los hubieran recibido de aumen-
to. Sin embargo, el mediocre que ahora habita 
en Palenque, no pensó en los mexicanos, solo 
pensó en él y en que ganara su partido político 
en las pasadas elecciones. Y ojo, embaucó tanto 
a sus seguidores que, si alguien lo critica, luego 
lo tildan de traidor a la patria uffff………….. En 
otros temas nos dicen que el que andará por tie-
rras cajemenses los días jueves y viernes se lla-
man BRUNO CHÁZARO LEÓN, y viene además 
de visitar a los panistas de estos terrenos, porque 
busca la dirigencia estatal del PAN, a denunciar 
la forma antidemocrática en que está actuando 
el actual dirigente blanquiazul GILDARDO DEL 
REAL RAMÍREZ, porque todo indica que el hom-
bre no quiere que la militancia intervenga en el 
proceso de cambio de dirigencia, sino que sea 
la cúpula la que tome la decisión y obviamente 
lo coloquen a él como dirigente reeleccionista. 
Aquí la pregunta sería: ¿Y con cuáles méritos? Si 
los fracasos del PAN se han ido dando uno tras 
otro, en los últimos procesos electorales, donde 
han perdido la fuerza y dejado de ser aquel par-
tido que se consideraba la primera y la segunda 
fuerza en el país. Ahora ya no sabemos ni qué 
lugar ocupan de lo atrasados que andan, por 
el estilo del PRI, donde ALEJANDRO MORENO 
CÁRDENAS “Alito”, en su calidad de dirigente 
nacional, al igual que MARKO CORTÉS del PAN 
en su mismo carácter, sólo han pensado en ellos 
y a la militancia que se la lleve la jodida. Por eso 
están como están.

Las herencias 
malditas de AMLO

Andrés Manuel López Obrador Ken Salazar Claudia Sheinbaum Bruno Cházaro Gildardo del Real
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¿Quién es Jorge Romero Herrera?

Hace solo diez días se llevó 
a cabo la última contien-
da interna para designar 

a la militancia del Partido Acción 
Nacional, su nueva dirigencia, 
se emitió una convocatoria con 
algunos requisitos, desde ahí co-
menzó la crítica a la misma, por 
parte de algunos de sus militan-
tes. Comentando que, desde ahí 
venía amañada, dirigida o dedi-
cada para uno de sus aspirantes, 
que previamente había sido asig-
nado por su último dirigente y su 
candidato en contra de Andrés 
Manuel López Obrador.

Parecía estar sujeto a un juego 
perverso en el que, los delincuen-
tes controlaban todas las cartas.

Los inconformes gritaban, 
evitemos tender puentes de 
plata a los enemigos, pues las 
críticas y señalamientos esta-
rán a la orden del día. Mientras 
que su dirigencia liderada por 
MARKO CORTÉS, y quien le 
había puesto en esa posición 
RICARDO ANAYA, quienes es-
taban conscientes de que según 
lo que entre ellos comentaban, 
no se puede planear el futuro, 
sin voltear al doloroso pasado, 
palabras que habían escucha-
do ya, del excoordinador de sus 
diputados federales en San Lá-
zaro.

Con un padrón diezmado 
y disminuido, partían de una 
base, que era mejor que partir 
de nada y dejarla abierta a la 
ciudadanía se corría el riesgo 
de que manos opositoras se in-
miscuyan en este proceso y los 
resultados no fueran los desea-
dos por la propia dirigencia sa-
liente. De esta forma no habría 
reparo en la contraparte.

Candados le llamaron los in-
conformes a los requisitos de la 
convocatoria, la lapidaria sen-
tencia fue pronunciada, cuando 
las cartas estaban ya marcadas, 
aunque realmente solo eran re-
tenes contra la inteligencia de 
los señalados como indiscipli-
nados. Entre estos se encontra-
ba el sonorense DAMIÁN ZE-
PEDA VIDALES, quien después 
de venir de una diputación fe-
deral, hizo su arribo a la ciudad 
de Hermosillo, donde perdió la 
contienda por la alcaldía. Re-
gresó a la Ciudad de México y a 
la sombra de su entonces amigo 
RICARDO ANAYA, lo llevó de la 
mano hasta la secretaria general 
del PAN-Nacional y al ser nomi-
nado candidato RIQUÍN CANA-
YIN, como le llamaba AMLO, a 
los serios señalamientos que le 
hacía el dirigente azul. DAMIÁN 
se convirtió en dirigente nacio-
nal y de ahí dio el salto al Sena-
do de la República, mientras el 
peje, ya como mandatario na-
cional, ordenó se le fabricara un 
delito a su contrincante por la 
presidencia y este tuvo que salir 
del país por todo el sexenio.

RICARDO ANAYA desde los 
Estados Unidos, daba línea de 
lo que debería o no hacerse en 
ese instituto político, así llegó 
MARKO quien se convirtió en un 
incondicional de su amigo RI-
QUÍN, hasta convertirse ambos 
en senadores y desde aquí lanza-
ron la nueva convocatoria.

Su obcecada cruzada por tras-
cender su tiempo y ambición 
por mantener los controles, así 
como su indisciplina hicieron, 
en principio perder la coordi-
nación de la bancada azul en 

el senado a ZEPEDA VIDALES, 
y la confianza de los dirigentes, 
pese a la capacidad discursiva 
del sonorense.

DAMIÁN y la coordinadora de 
la campaña de XÓCHITL GÁL-
VEZ, pretendieron inscribirse 
para contender por la nueva 
dirigencia, pero la inscripción 
de JORGE ROMERO HERRERA, 
propuesta de ANAYA y CORTÉS, 
los hicieron pensarla dos veces 
y desistir.

JORGE ROMERO HERRERA, 
es un joven de 45 años origina-
rio de la Ciudad de México, nace 
políticamente en el partido ac-
ción nacional, en las juventudes 
panistas, donde llega a ser su 
presidente, a nivel de la CDMX, 
desde donde es postulado a una 
diputación local en la asamblea 
de la CDMX, para posterior-
mente por la vía de la elección, 
asumir la delegación de Benito 
Juárez, lo que hoy se le conoce 
como la alcaldía de Benito Juá-
rez, para posteriormente con-
tender y ganar por una diputa-
ción federal legislatura donde 
fue vicecoordinador de la ban-
cada panista al lado del coordi-
nador MARKO CORTÉS y en la 
pasada legislatura fue reelecto 
por la vía plurinominal, asumió 
la coordinación de la bancada 
azul y la presidencia de la Junta 
de Coordinación Política de los 
legisladores en San Lázaro, esto 
es la JUCOPO.

Con la experiencia de la pre-
sidencia del PAN-Juvenil de la 
CDMX, una diputación local y 
dos federales, además de la de-
legación de Benito Juárez, hoy 
llamadas alcaldías, donde logró 
una gran capacidad política y 

oratoria. 
Después de lanzada la con-

vocatoria solamente se inscri-
bieron la exsenadora ADRIANA 
DÁVILA, y JORGE ROMERO, 
donde el resultado ya todos lo 
conocemos, donde el vencedor 
fue este último. Claro que la ex 
senadora calificó la elección 
con dados cargados y que hubo 
piso parejo en este proceso 
electoral.

ROMERO HERRERA, ha vi-
sitado todos los programas de 
los mejores conductores de 
noticias a nivel nacional, dan-
do a conocer su plan de trabajo 
y de inicio dice que cancelara 
los requisitos para el ingreso al 
partido de acción nacional para 
que se inscriba quien quiera ha-
cerlo, dice estar por el momen-
to de continuar con la alianza 
con el PRI, pero sí abierto con 
quien quiera sumarse. Incluso 
a los comunicadores que le cri-
ticaron a MARKO CORTÉS, hizo 
caso omiso de ello y a JOAQUIN 
LÓPEZ DÓRIGA, quien se puso 
muy necio de que el PAN, debe-
ría pedir perdón no solo discul-
pas, a fin de seguirle el juego, lo 
hizo. 

Buen político sin duda con 
una gran facilidad de palabra 
y una mente ágil, para emitir 
cualquier respuesta.

NOTICIAS EN SERIE 
Al parecer a un noticiero local, 

que se transmite por un canal de 
televisión de paga, no le agradó 
mucho que los empresarios a 
través de su vocero MARCO PAZ 
PELLAT, quien alguna vez fuese 
secretario de economía de una 
administración estatal y subse-

cretario de economía a nivel fe-
deral, hoy además de vocero es 
comentarista de un programa 
de televisión en Tele-Fórmula, 
además de coordinador de segu-
ridad de la iniciativa privada en 
Hermosillo, quien declaró que 
los empresarios que tienen com-
pañías con mayor de cien em-
pleados, están dispuestos a pa-
gar un uno por ciento más en el 
impuesto al tres por ciento actual 
sobre nóminas, claro dejando 
esto a criterio de los propios em-
presarios que no estén de acuer-
do y no quieran hacerlo, podrán 
ampararse y no cooperar con 
este fondo creado para aplicarlo 
por parte del gobierno del estado 
en Seguridad Pública. El noticie-
ro local de Cajeme, entrevistó al 
dirigente de CANACO, en forma 
errónea, pues no existe comer-
cio que tenga más de cien em-
pleados, tal vez alguna empresa 
departamental o de convenien-
cia, pero aquí básicamente son 
industrias, no comercios. Aun 
así el dirigente de Canaco, nunca 
crítico esta protesta ni habló en 
contra de que el gobierno admi-
nistrara estos recursos, como al 
parecer la conductora pretendía 
hacerlo opinar, en otro sentido…

Por motivos de espacio de-
jamos otros temas pendientes 
como los desfiles en los diferen-
tes municipios como Hermosi-
llo y Cajeme, además de la visita 
del gobernador al vecino muni-
cipio de Navojoa…

La reflexión del día de hoy: 
“LA AMISTAD NO SE TRATA 
DE QUIÉN VINO PRIMERO O 
QUIEN TE CONOCE DE MÁS 
TIEMPO, SE TRATA DE QUIÉN 
LLEGÓ Y NUNCA SE FUE”.

Jorge Romero Ricardo Anaya Damián Zepeda Xóchitl Gálvez Marco Paz Pellat 
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EN HERMOSILLO

Garantizada el agua 
con obra de Bypass
Esto es para que la 
ciudadanía pueda 
contar con el abasto 
del vital líquido 
sin interrupciones, 
informó el gobernador 
Alfonso Durazo 
Montaño

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Con obras 
hídricas como la del 
Bypass, el Gobierno de 

Sonora llevará agua de igual for-
ma en cada punto de Hermosi-
llo, para que la ciudadanía pueda 
contar con el abasto del vital lí-
quido sin interrupciones, infor-
mó el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño.

El mandatario estatal en un re-
corrido de supervisión de la obra, 
señaló que se invertirán cerca de 
100 millones de pesos con recur-
so 100 por ciento estatal y que su 

proceso está por concluir para 
poder llevar el agua a los hogares 
de la capital sonorenses y facilitar 
el suministro para todas las fami-
lias de Hermosillo, ante las condi-
ciones en la que se encuentran las 
reservas de agua en esta ciudad.

“Le llamamos bypass porque 
tiene el objetivo de conectar al sur 
con el norte de la ciudad, de tal 
manera que, ante la eventualidad 
de falta de agua en el norte, pueda 
llevarse agua del sur, o a la inversa 
traer del norte al sur de la ciudad. 

Este bypass, que tiene una inver-
sión de 74 millones de pesos, está 
complementado con la construc-
ción de este tanque, tiene una 
capacidad de tres millones y me-
dio de litros, tres mil 500 metros 
cúbicos de agua. El conjunto de 
toda esta inversión llega a los 98 
millones de pesos y lo estamos 
haciendo en previsión de las con-
diciones difíciles en las que se en-
cuentran las reservas de agua, no 

solo aquí en la ciudad, sino en el 
estado de Sonora”, indicó.

El gobernador Durazo añadió 
que esta obra tiene una capacidad 
de conducción de 800 litros por 
segundo, con lo cual se garanti-
za agua suficiente para consumo 
humano, servicios, e industrias, 
teniendo también la premisa del 
uso racional evitando desperdi-
cios, y que así llegue a todas y to-
dos los hermosillenses.

Con obras hídricas como la del Bypass, el Gobierno de Sonora llevará agua 
de igual forma en cada punto de Hermosillo, para que la ciudadanía pueda 
contar con el abasto del vital líquido sin interrupciones, informó el goberna-
dor Alfonso Durazo Montaño.
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sión de 74 millones de pesos, está 
complementado con la construc-
ción de este tanque, tiene una 
capacidad de tres millones y me-
dio de litros, tres mil 500 metros 
cúbicos de agua. El conjunto de 
toda esta inversión llega a los 98 
millones de pesos y lo estamos 
haciendo en previsión de las con-
diciones difíciles en las que se en-
cuentran las reservas de agua, no 

solo aquí en la ciudad, sino en el 
estado de Sonora”, indicó.

El gobernador Durazo añadió 
que esta obra tiene una capacidad 
de conducción de 800 litros por 
segundo, con lo cual se garanti-
za agua suficiente para consumo 
humano, servicios, e industrias, 
teniendo también la premisa del 
uso racional evitando desperdi-
cios, y que así llegue a todas y to-
dos los hermosillenses.

Con obras hídricas como la del Bypass, el Gobierno de Sonora llevará agua 
de igual forma en cada punto de Hermosillo, para que la ciudadanía pueda 
contar con el abasto del vital líquido sin interrupciones, informó el goberna-
dor Alfonso Durazo Montaño.
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Superó expectativas
Buen Fin: Fecanaco
Se notó un gran 
entusiasmo por 
realizar compras 
lo cual evidenció el 
impacto positivo de las 
ofertas y promociones 
debido a que las 
tiendas lucieron 
llenas a pesar de las 
inclemencias del clima

Rafael Rentería
EL TIEMPO

HERMOSILLO. La Fede-
ración de Cámaras Na-
cionales de Comercio, 

Servicios y Turismo en Sonora 
(Fecanaco), reconoce los resulta-
dos positivos que arrojó la última 
edición del programa nacional 
“Buen Fin 2024” en la entidad.

Martín Zalazar Zazueta, presi-
dente de Fecanaco Sonora, seña-
ló del 15 al 18 de noviembre pa-
sado, se notó un gran entusiasmo 
por realizar compras durante el 
Buen Fin 2024 y lo cual evidenció 
el impacto positivo de las ofertas 

y promociones debido a que las 
tiendas lucieron llenas a pesar de 
las inclemencias del clima.

“Las tiendas de autoservicio y 
otros tipos de negocios tuvieron 
durante todos los días del Buen 
Fin 2024 a mucha gente com-
prando, no solo por las promocio-
nes, sino también como un efecto 
lógico de la fecha y se llevaron 
más artículos de los que pensa-
ban comprar.

Se superaron las expectativas 
que se tenían contempladas, 

donde se pronosticaba un in-
cremento del 10%, sin embargo, 
creemos que fue entre un 15 y un 
20 % más las ventas, por lo que a 
nivel nacional se considera una 
de las ediciones más destacadas 
en los últimos años”, indicó.

El presidente de Fecanaco So-
nora, detalló que las cifras que 
se tienen a la fecha del Buen Fin 
2024 a nivel nacional, han arroja-
do que casi el 80 por ciento de los 
productos adquiridos fueron de 
electrónica y tecnología, el 16 por 

ciento compraron ropa y calzado 
y el 5 por ciento línea blanca.

También, se dio a conocer que 
el 67% de los negocios participan-
tes aplicaron meses sin intereses; 
el 75% de las ventas se realizaron 
en tiendas físicas y el 25 restante 
fueron por internet.

Agregó, que los descuentos 
abarcaron no sólo al comercio, 
sino también se dieron promo-

ciones en el sector turístico, en lí-
neas aéreas, servicios educativos, 
en entretenimiento y servicios 
profesionales principalmente.

Finalmente, el presidente de Fe-
canaco Sonora, dio a conocer que 
entre las promociones más popu-
lares del pasado Buen Fin 2024, 
se encontraron las de las tarjetas 
bancarias y departamentales con 
pagos a meses sin intereses.

La Federación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo en 
Sonora (Fecanaco), reconoce los resultados positivos que arrojó la última 
edición del programa nacional “Buen Fin 2024” en la entidad.

Realizan alumnos del Cobach Realizan alumnos del Cobach 
proyecto para la ganadería proyecto para la ganadería 

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Con una pro-
puesta enfocada al máximo apro-
vechamiento de las áreas de pas-
tizales, los estudiantes del Colegio 
de Bachilleres del Estado de Sonora 
(Cobach), Claudia Michelle Rente-
ría Preciado y Ángel Armando Ta-
mayo Paco, realizaron un proyecto 
que promete un mejor futuro para 
la ganadería sonorense.

Rodrigo Arturo Rosas Burgos, di-
rector general del Cobach, destacó 
el talento y la dedicación Claudia 
Michelle y Ángel Armando, quienes 
le explicaron los beneficios del pro-
yecto “Aprovechamiento del Agua 
por medio del Pastoreo Intensivo 
no Selectivo (PINS)”, que permite 
enfrentar los retos de la escasez del 
vital líquido.

Con la investigación que Clau-

dia Michelle inició hace dos años, 
los alumnos del plantel Villa de 
Seris, junto con su maestro ase-
sor Ricardo Efrén Félix Burruel, 
ganaron el segundo lugar en el 
Sector Agua en la Feria Mexicana 
de Ciencias e Ingenierías Sonora 

(Femeci) 2024.
Los jóvenes resaltaron que la 

técnica de pastoreo intensivo no 
selectivo permite descompactar 
el suelo para su recuperación, evi-
tando la pérdida de fertilidad de 
la tierra, con resultados halagado-

res para los rancheros al lograr el 
crecimiento del pasto en 90 días y 
que haya alimento para el ganado 
en todo el año.

Los estudios, mencionó Clau-
dia Michelle, se realizaron en el 
rancho Baboranch -en La Misa, a 
hora y media de Hermosillo- y en 
acuerdo con el dueño se usaron 
750 cabezas de ganado en 9 mil 
hectáreas, divididas en franjas de 
una hectárea, donde movían a las 
vacas en rotación constante, cada 
2 ó 3 horas, de potrero a potrero, 

en horarios precisos para cuidar 
a la vez del peso de los animales 
para su engorda.

De esa forma, detalló, en un mo-
nitoreo a largo plazo, de las jorna-
das diarias de 6 de la mañana a 7 
u 8 de la noche, concluyeron que 
cada potrero descansa de 12 a 18 
meses y cuando las vacas vuelven 
de nuevo, ya está crecido otra vez 
el pasto, disponiendo siempre de 
alimento para el ganado en un 
rancho donde llueve muy poco, 
solo 6 pulgadas al año.

Con una propuesta enfocada al máximo aprovechamiento de las áreas de pasti-
zales, Claudia Michelle Rentería Preciado y Ángel Armando Tamayo Paco, reali-
zaron un proyecto que promete un mejor futuro para la ganadería sonorense.
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Se manifiestan
trabajadores
Exigen la destitución 
de la directora 
Ginecopediatría del 
IMSS la cual se niega 
a cumplir con los 
beneficios que tienen 
los empleados

David Jaquez
EL TIEMPO 

Para exigir la destitución de 
su directora, trabajadores 
del Hospital de Ginecope-

diatría del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) realizaron 
una marcha y se manifestaron en 
el nosocomio. 

Los manifestantes se reunieron 
en las instalaciones del Sindicato 
de Trabajadores del IMSS en la 
calle Israel González en la colonia 
Modelo y caminaron hasta el no-
socomio ubicado en la calle Justo 
Sierra, entre bulevar Morelos y 
Benito Juárez.

Con pancartas en las que seña-
laban las irregularidades en las 
que presuntamente ha incurrido 
la funcionaria, al negarse a cum-
plir con beneficios que tiene el 
trabajador, demandaron el cese 
de la directora del nosocomio.

Señalaron que son 800 trabaja-
dores los afectados por la actua-
ción de la directora, quien dijo 
que se niega a autorizar permisos 
sin goce de sueldo, incluso cuan-
do se trata de fallecimiento de fa-
miliares o cuidados maternos.

El representante del sindicato, 
Jesús Feria, informó que el Con-
trato Colectivo establece que los 
trabajadores tienen derecho de 

hasta tres días para atender asun-
tos personales y la directora se 
niega a autorizarlos.

Algunos han optado ante la gra-
vedad de sus situaciones perso-
nales que han tenido que ausen-
tarse sin autorización, por lo que 
les han acreditado faltas injustifi-
cadas, con lo que han perjudica-
do los bonos por puntualidad y 
asistencia.

Para exigir la destitución de su directora, trabajadores del Hospital de Gine-
copediatría del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) realizaron una 
marcha y se manifestaron en el nosocomio. 

Promueve SSPPromueve SSP
valores cívicosvalores cívicos

Estudiantes de la colonia Urbi 
Villa del Rey, en Cajeme, partici-
paron en el desfile para conme-
morar el 114 aniversario del ini-
cio de la Revolución Mexicana, 
como parte de las actividades 
de la Jornada Permanente por la 
Paz, que impulsa la Secretaría de 
Seguridad Pública.

Por calles del sector, las y los 
estudiantes de la escuela prima-
ria “Herman Bruss” y secundaria 
Número 16, acompañados por 
personal docente y padres de fa-
milia se involucraron en esta ac-
ción que realiza el Gobierno de 
Sonora para promover valores 
cívicos entre la niñez y juventud.

En una acción coordinada 
personal del Centro Estatal de 
Prevención del Delito y Partici-
pación Ciudadana de la SSP y 
seguridad pública de Cajeme, se 
llevó a cabo por primera vez este 
desfile que también tiene como 
fin, la sana convivencia entre las 
familias del sector.

Por su parte, elementos de Po-
licía Estatal que en forma per-
manente realizan recorridos de 
prevención y seguridad por ho-
gares, comercios, planteles edu-
cativos y parques del polígono 
Urbi Villa del Rey, acompañaron 
a las y los estudiantes en su re-
corrido.

Estudiantes de la colonia Urbi Villa del Rey, en Cajeme, participaron en 
el desfile para conmemorar el 114 aniversario del inicio de la Revolución 
Mexicana, como parte de las actividades de la Jornada Permanente por 
la Paz, que impulsa la Secretaría de Seguridad Pública.

Moctezuma, Sonora; 20 de noviembre de 2024.- El Gobierno de Sonora, Moctezuma, Sonora; 20 de noviembre de 2024.- El Gobierno de Sonora, 
a través de la Secretaría de Economía y Turismo, llevó a cabo con éxito la a través de la Secretaría de Economía y Turismo, llevó a cabo con éxito la 
tercera edición del Festival de la Talabartería en Moctezuma, del 15 al 16 tercera edición del Festival de la Talabartería en Moctezuma, del 15 al 16 
de noviembre del presente año.de noviembre del presente año.
En dicho festival se instalaron 36 talabarteros de la región que ofrecieron En dicho festival se instalaron 36 talabarteros de la región que ofrecieron 
a los asistentes monturas, chaparreras, cinturones, billeteras, bolsos para a los asistentes monturas, chaparreras, cinturones, billeteras, bolsos para 
damas, llaveros, morrales, entre otros productos de piel.damas, llaveros, morrales, entre otros productos de piel.
El secretario de Economía y Turismo de Sonora, Roberto Gradillas Pineda, El secretario de Economía y Turismo de Sonora, Roberto Gradillas Pineda, 
dijo que el objetivo es seguir posicionando al municipio de Moctezuma dijo que el objetivo es seguir posicionando al municipio de Moctezuma 
como el número uno en producción de talabartería, fortaleciendo el tur-como el número uno en producción de talabartería, fortaleciendo el tur-
ismo y por ende el desarrollo económico de las familias sonorenses.ismo y por ende el desarrollo económico de las familias sonorenses.

CELEBRA CON ÉXITO EL GOBIERNO DE SONORA 
LA TERCERA EDICIÓN DEL FESTIVAL DE LA 
TALABARTERÍA EN MOCTEZUMA
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Atenderán problemas
de la actividad lechera
Durante una reunión 
se presentaron 
las propuestas y 
necesidades de los 
productores para 
junto a la Sagarhpa 
dar soluciones a las 
dificultades del sector

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO

Como parte de los trabajos 
de la Secretaría de Agricul-
tura, Ganadería, Recursos 

Hidráulicos, Pesca y Acuacultura 
(Sagarhpa), se tuvo una reunión 
con los productores de leche del 
Valle del Yaqui el pasado martes.

Durante dicho encuentro el 
organismo estatal detalló que se 
escucharon de primera mano las 

propuestas y necesidades de los 
productores para juntos buscar 
soluciones, dando su apoyo a 

Jorge Alanís Campoy, presiden-
te de la Asociación Ganadera de 
Productores de Leche del Valle del 

Yaqui.
Se destacó que esta Asociación 

es la encargada de abastecer gran 
parte de la demanda de esta lac-
tosa a nivel estatal, pues otros 
municipios productores como 
Caborca y Hermosillo han desa-
parecido, dejando toda la respon-
sabilidad a Cajeme.

En reiteradas ocasiones repre-
sentantes del Valle del Yaqui han 
señalado que, la producción de 
leche puede verse disminuida 
este año, esto a la falta de alimen-
to, por lo que no podrían alcanzar 
la cifra del año pasado que fueron 
25 millones de litros.

Esto ocasionaría un desabasto 
aún mayor en todos los munici-
pios que dependen de la Asocia-
ción por lo que es importante ver 
que trabajos se pueden realizar 
para mejorar la situación.

Sagarhpa se reúne con lecheros del Valle del Yaqui.

Estudiantes desarrollan Estudiantes desarrollan 
herramientas para el agroherramientas para el agro

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO 

Dentro de los proyectos que 
realizan los cursantes del primer 
semestre de la carrera de ingenie-
ría en Biosistemas del Instituto 
Tecnológico de Sonora (ITSON), 
se encuentran diferentes tipos de 
modelo de riego, los cuales serán 
de importancia en un futuro no 
muy lejano.

Tal es el caso del equipo de Mi-
guel Valenzuela, quienes desarro-
llaron un proyecto llamado ‘Sis-
tema de Riego Automatizado en 
Fertilización Pronamentales’, el 
cual esta cronometrado por un re-
loj, el cual indica a qué hora del día 
suelte la fertilización en las plantas, 
cabe destacar que está enfocado al 
sector hortícola por su estructura 
adecuada a invernaderos.

De igual manera, Diego Montijo, 
representante de otro equipo, exhi-
bió su trabajo en ‘Automatización 

de Riego por Goteo en Invernade-
ro’, especificando que consta de un 
sensor de humedad de suelo el cual 
está programado a través de una 
placa de orduña al cual le metieron 
un código de humedad.

Explicó que lo que hace este sis-
tema de riego es regular el control 
del agua, pues el sensor al notar 
que el suelo ya está húmedo para 
la aplicación del recurso y en caso 

contrario si está seco lo aplica, 
siendo el tomate el cultivo donde 
se han hecho pruebas.

Las futuras generaciones se 
están adaptando a las nuevas 
necesidades de la agricultura y 
los trabajos realizados por los 
estudiantes del Itson son prue-
ba de que también se avance en 
temas de tecnología aplicada al 
campo.

TENDRÍA PRESUPUESTO DEL
CAMPO UN LIGERO RECORTE

Redacción
EL TIEMPO

La Secretaría de Hacienda y Crédito La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) propuso destinar Público (SHCP) propuso destinar 
un presupuesto de 73 mil 616.7 un presupuesto de 73 mil 616.7 
millones de pesos para la Secretaría millones de pesos para la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) en 2025.(Sader) en 2025.
La cifra representa una disminución La cifra representa una disminución 
de 4.7 por ciento en comparación de 4.7 por ciento en comparación 
con el monto aprobado para este con el monto aprobado para este 
año, lo que equivale a tres mil 644 año, lo que equivale a tres mil 644 
millones de pesos menos.millones de pesos menos.
De acuerdo con los Criterios Ge-De acuerdo con los Criterios Ge-
nerales de Política Económica del nerales de Política Económica del 
Paquete Económico 2025, la reduc-Paquete Económico 2025, la reduc-

ción se presenta en un contexto de ción se presenta en un contexto de 
prioridades presupuestales centra-prioridades presupuestales centra-
das en la inversión social, proyectos das en la inversión social, proyectos 
de infraestructura, salud, educación de infraestructura, salud, educación 
y seguridad.y seguridad.
Pese al recorte, Hacienda explicó Pese al recorte, Hacienda explicó 
que la Sader continuará operando que la Sader continuará operando 
programas como Producción para programas como Producción para 
el Bienestar, que entregará apoyos el Bienestar, que entregará apoyos 
directos a pequeños productores de directos a pequeños productores de 
granos, cacao y miel.granos, cacao y miel.
El programa de fertilizantes, que El programa de fertilizantes, que 
buscará incrementar la producción buscará incrementar la producción 
de cultivos básicos como maíz y fri-de cultivos básicos como maíz y fri-
jol. También el programa de Precios jol. También el programa de Precios 
de Garantía se mantendrá, cuyo de Garantía se mantendrá, cuyo 
objetivo es mejorar los ingresos de objetivo es mejorar los ingresos de 
90 mil pequeños productores de 90 mil pequeños productores de 
maíz, frijol, arroz y leche mediante maíz, frijol, arroz y leche mediante 
la compra de su producción a la compra de su producción a 
precios justos.precios justos.



MéxicoMéxico
15Jueves 21Jueves 21

Noviembre 2024Noviembre 2024

Editor: Elvia ReynaEditor: Elvia Reyna
Coeditor gráfico: Eduardo MoraCoeditor gráfico: Eduardo Mora

Pide INE aplazar la 
elección de jueces
En una carta 
enviada al Senado, el 
organismo electoral 
asegura que necesita 
90 días más para 
diseñar, imprimir y 
distribuir las boletas; 
diseñar el marco 
geográfico de los 
comicios y capacitar al 
personal, entre otras 
acciones necesarias 
para el inédito proceso

CIUDAD DE MÉXICO. Ape-
nas instalada la comisión 
especial para la organi-

zación de las elecciones de inte-
grantes del Poder Judicial de la 
Federación, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) pidió al Senado 
que aplace 90 días los comicios 
para elegir a jueces, magistrados 
y ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), 
para que del 1º de junio de 2025 

se posponga al 1º de octubre del 
año entrante. 

En una petición dada a cono-
cer hoy por Gerardo Fernández 
Noroña, presidente de la Mesa 
Directiva del Senado, el Consejo 
General del INE recordó que las 
labores del organismo electoral 
estuvieron paralizadas durante 
dos meses por las 366 suspensio-
nes judiciales que le prohibían 
realizar actividades relacionadas 
con la elección de jueces, por lo 
que pidió extender “noventa días 

posterior” la jornada electoral. 
En la carta, de 11 cuartillas, el 

INE aseveró que atender las sus-
pensiones generó un “retraso 
considerable” en la organización 
de las elecciones, que podría “po-
ner en riesgo la celebración de las 
elecciones en distintos aspectos, 
en específico, las acciones rela-
tivas al carácter organizacional 
y reglamentario”; aparte, seña-
ló que “la implementación de 
un nuevo proceso trae consigo 
factores que no se han visto en 

experiencias pasadas y podrían 
suponer problemas de distinta 
naturaleza”. 

El INE recalcó que necesita 90 
días más para diseñar, imprimir y 
distribuir las boletas; para diseñar 
el marco geográfico de las elec-
ciones; para capacitar al personal 
que integrará las mesas directivas 
de casillas y reclutar a los super-
visores y capacitadores; emitir 
licitaciones de bienes y servicios; 
y asegurarse que los gobiernos 
estatales adhieran al proceso 
electoral. 

El instituto sigue sin definir el 
protocolo para llevar a cabo este 
proceso electoral inédito, y tam-
poco existe claridad sobre el pre-

supuesto del que dispondrá para 
llevar a bien la tarea. El Consejo 
General pidió 13 mil 205 millones 
de pesos, pero la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo y los líderes 
de Morena en el Congreso le exi-
gieron que reduzca el monto. 

Este miércoles sesionó por pri-
mera vez la comisión especial del 
INE que estará a cargo de organi-
zar las elecciones de jueces; esta 
comisión tuvo que esperar que 
la luz verde del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF), que el lunes pasa-
do pidió al INE y el Senado hacer 
caso omiso a las suspensiones y 
continuar con la organización del 
proceso electoral.

El Instituto Nacional Electoral (INE) pidió al Senado que aplace 90 días los 
comicios para elegir a jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), para que del 1º de junio de 2025 se pospon-
ga al 1º de octubre del año entrante. 

Se preparan paraSe preparan para
el ‘Black Friday’el ‘Black Friday’

Oficialmente ya terminó el 
Buen Fin 2024. Sin embargo, eso 
no quiere decir que no habrá más 
oportunidades para aprovechar 
ofertas y descuentos antes de que 
termine el año. Por ejemplo, aún 
queda el Black Friday; esto es lo 
que debes saber al respecto.

El Black Friday es mucho más 
popular en Estados Unidos que 
en México. De hecho, el Buen 
Fin surgió como una especie de 
adaptación de esta tendencia del 
mercado. Sin embargo, algunas 
empresas sí tendrán ofertas en 
nuestro país.

En el caso de este año, el Black 
Friday, también conocido como 

“Viernes Negro”, se llevará a cabo 
el 29 de noviembre. Sin embargo, 
como suele suceder en estos ca-
sos, algunas promociones inician 
unos días antes e incluso se man-
tienen para el Cyber Monday, que 
es el lunes 2 de diciembre.

En este sentido, se espera que, 
durante los próximos días de las 
siguientes dos semanas, cada vez 
más empresas anuncien su par-
ticipación en esta nueva jornada 
de ofertas. Te aconsejamos per-
manecer informado en canales 
oficiales de tus marcas favoritas 
para conocer si ofrecerán algún 
descuento.

Asimismo, aquí te ofrecemos 

una serie de consejos para apro-
vechar al máximo el Black Friday 
2024. Lo más importante siempre 
es que compres de manera res-
ponsable e informada.

Haz una lista: Define con clari-
dad qué necesitas y qué quieres 
comprar. Esto te ayudará a evitar 

compras impulsivas.
Investiga precios: Compara los 

precios de los productos que te 
interesan en diferentes tiendas, 
tanto físicas como en línea.

Fíjate un presupuesto: Esta-
blece un límite de gasto y evita 
excederte. Utiliza aplicaciones o 

herramientas para controlar tus 
gastos.

Compara garantías y políticas 
de devolución: Asegúrate de que 
los productos que compres ten-
gan buenas garantías y que la 
tienda cuente con una política de 
devoluciones clara.
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Deja violencia en
Haití 150 muertos
Naciones Unidas 
advierte sobre el 
deterioro de la 
situación en Puerto 
Príncipe, donde las 
bandas dominan más 
del 80% de la ciudad

La situación en Puerto Prín-
cipe, Haití, se desmorona 
aceleradamente a causa de 

la escalada de violencia provoca-
da por bandas armadas. Según un 
comunicado del Alto Comisiona-
do de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos, Volker 
Türk, la crisis ha dejado un saldo 
devastador: al menos 150 perso-
nas muertas, 92 heridas y aproxi-
madamente 20.000 desplazadas 
durante la semana del 11 de no-
viembre.

Estas cifras elevan el número 
total de fallecidos en el país a más 
de 4.500 personas en lo que va de 
año, lo que, en palabras de Türk, 
representa “un presagio de lo 

peor que está por venir”. La capi-
tal está prácticamente sitiada: sus 
cuatro millones de habitantes se 
encuentran virtualmente reteni-
dos, ya que las pandillas contro-
lan todas las vías principales de 
entrada y salida.

Desde febrero, la alianza de 
bandas conocida como “Viv An-
sanm” (Vivir Juntos) ha intensifi-
cado sus ataques hasta lograr un 
golpe decisivo: derrocar al primer 
ministro Ariel Henry. Actual-
mente, controlan más del 80% 
de Puerto Príncipe, desafiando 

incluso la presencia de la fuerza 
internacional liderada por Kenia, 
cuyo objetivo es apoyar a la po-
licía local en el restablecimiento 
del orden.

Türk advirtió que “la violencia 
interminable de las pandillas y 
la inseguridad generalizada es-
tán profundizando la terrible 
crisis humanitaria”. El panora-
ma es devastador: grave escasez 
de alimentos y agua, propaga-
ción de enfermedades infeccio-
sas y un sistema de salud al bor-
de del colapso.

Al menos 150 personas muertas, 92 heridas y aproximadamente 20.000 
desplazadas durante la semana del 11 de noviembre.

CON DONALD TRUMP

Putin lograría acuerdo de pazPutin lograría acuerdo de paz
Vladimir Putin estaría abierto a 

discutir un acuerdo de alto al fue-
go en Ucrania con Donald Trump, 
pero descarta hacer grandes con-
cesiones territoriales e insiste en 
que Kyiv abandone sus ambicio-
nes de entrar en la OTAN, según 
declararon a Reuters cinco fuen-
tes conocedoras de las ideas del 
Kremlin.

El presidente electo de Estados 
Unidos, Trump, que ha prome-
tido poner fin rápidamente al 
conflicto, regresa a la Casa Blanca 
en un momento de avance ruso. 
Moscú controla un trozo de Ucra-
nia del tamaño del estado de Vir-
ginia y está progresando al ritmo 
más rápido desde los primeros 
días de la invasión de 2022.

En la primera consulta detalla-
da de lo que el presidente Putin 
aceptaría en cualquier acuerdo 

negociado por Trump, cinco di-
rigentes rusos actuales y anterio-
res dijeron que el Kremlin podría 
acordar congelar el conflicto a lo 
largo de las líneas del frente.

Podría haber margen para la ne-
gociación sobre el reparto preciso 
de las cuatro regiones orientales 

de Donetsk, Luhansk, Zaporiyia 
y Jersón, según tres de las fuentes, 
que solicitaron el anonimato al 
tratarse de asuntos sensibles.

Aunque Moscú afirma que las 
cuatro regiones forman parte de 
Rusia y que están defendidas por 
el paraguas nuclear del país, sus 
fuerzas sobre el terreno contro-
lan entre el 70% y el 80% del te-
rritorio, mientras que las tropas 
ucranianas siguen teniendo en 
su poder unos 26 mil kilómetros 
cuadrados, según muestran datos 
de fuentes abiertas sobre la línea 
del frente.

Rusia también estaría dispues-
ta a retirarse de las relativamente 
pequeñas porciones de territorio 
que mantiene en las regiones de 
Járkov y Mikoláiv, en el norte y el 
sur de Ucrania, dijeron dos de las 
fuentes.

OMS AÑADE SEGUNDA VACUNA 
DE EMERGENCIA CONTRA MPOX
La Organización Mundial de la La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) otorgó la inclusión en Salud (OMS) otorgó la inclusión en 
la lista de uso de emergencia (EUL) la lista de uso de emergencia (EUL) 
para la vacuna ‘LC16m8 mpox’, para la vacuna ‘LC16m8 mpox’, 
lo que la convierte en la segunda lo que la convierte en la segunda 
vacuna contra el mpox que recibe vacuna contra el mpox que recibe 
apoyo de la organización tras la apoyo de la organización tras la 
declaración de emergencia de salud declaración de emergencia de salud 
pública de interés internacional pública de interés internacional 
(ESPII) el pasado mes de agosto. (ESPII) el pasado mes de agosto. 
En 2024, se han notificado casos En 2024, se han notificado casos 
en 80 países, incluidos 19 países de en 80 países, incluidos 19 países de 
África, según datos al 31 de octubre África, según datos al 31 de octubre 
de 2024. La República Democrática de 2024. La República Democrática 
del Congo, el país más afectado, del Congo, el país más afectado, 
registró una gran mayoría de casos registró una gran mayoría de casos 

sospechosos (más de 39 mil), así sospechosos (más de 39 mil), así 
como más de mil muertes. como más de mil muertes. 
La OMS aclara que el Mpox “no es La OMS aclara que el Mpox “no es 
el nuevo covid-19”, África urge a la el nuevo covid-19”, África urge a la 
llegada de vacunasllegada de vacunas
Con esta nueva vacuna se espera Con esta nueva vacuna se espera 
que esta decisión facilite un acceso que esta decisión facilite un acceso 
mayor y oportuno a las vacunas mayor y oportuno a las vacunas 
en las comunidades donde están en las comunidades donde están 
aumentando los brotes de aumentando los brotes de 
mpox. La medida, señalan, “es mpox. La medida, señalan, “es 
particularmente relevante” ya que particularmente relevante” ya que 
el Gobierno de Japón anunció que el Gobierno de Japón anunció que 
donará 3,05 millones de dosis de donará 3,05 millones de dosis de 
esta vacuna, junto con agujas de esta vacuna, junto con agujas de 
inoculación especializadas, a la inoculación especializadas, a la 
República Democrática del Congo; República Democrática del Congo; 
lo que supone la mayor donación lo que supone la mayor donación 
hasta la fecha.hasta la fecha.
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

Tan extraño es el mundo en el que vivimos que llamamos 
salvaje a quien vive en la naturaleza y civilizado a quien 
la destruye… Mientras que Karol Sevilla arremete contra 

Christian Nodal y Ángela Aguilar, Daniel Arenas llama fraude 
al premio que Angela recibió de la revista ‘Glamour’ en el que 
la nombran ‘Mujer del año’, muchos se burlan de Pepe Aguilar 
por la canción que hace poco lanzó al mercado en la que le pide 
al cantante de Caborca que cuide bien a su ‘retoño’, pero si el 
intérprete de ‘Adiós amor’ ni se hace cargo de su primera hija, 
¿cómo es que se va a hacer cargo de la 25% argentina?, ese es 
uno de los mil misterios que hay que resolver… no conforme 
con las ‘metidas de patas’ que ha dado la menor de sus hijas, ‘lo 
grande de los grandes’, - como en ocasiones se refieren a Pepe 
Aguilar, - se ha atrevido a amenazarnos al decir que están con-
siderando dejar de venir a cantar a México para privarnos de 
sus melodiosas y privilegiadas voces, pero creo que si lo hace 
se iría a la bancarrota y moriría de hambre debido a que gracias 
a quienes consumen su música es que él ha amasado una gran 
fortuna, ojalá y que realmente hiciera lo que dice y se fuera a 
hacer sus giras a países ajenos… tan fácil que es hacer entrar 
en razón a su hija destroza hogares, pero en lugar de eso la con-
siente y la defiende alegando que es muy respetuosa… La gente 
débil se venga, la gente fuerte perdona, la gente inteligente ig-
nora… Quizá para cantarle todos juntos ‘Las Mañanitas’ a San-
ta Cecelia, - patrona de los músicos, - es 
que el sindicato de la sección 20 celebra-
rán esta noche su día, - eso en la explana-
da del palenque, - con tremendo frío que 
se ha sentido en los últimos días no creo 
que se la pasen muy gusto, aunque eso sí, 
ya entonaditos seguramente se olvidarán 
de las altas temperaturas, siendo esta la 
única fecha en la que todos ellos se reú-
nen para convivir y ‘con beber’ como se 
debe, ¡sin restricción alguna!, aunque les 
recomiendo tomar de esa ‘agua que ataranta’ con moderación 
o si toman en exceso es mejor no conducir y es que a altas horas 
de la madrugada les puede caer la ley… El alcohol puede ser 
el peor enemigo del hombre, pero la Biblia dice que ames a tu 
enemigo… ¿Qué tantas cosas no harán los cantantes de ‘corri-
dos tumbados’?, y es que en una reunión que hace poco tuvie-
ron algunos exponentes de ese género y frente al público, Nata-
nael Cano no se resistió las ganas de besó el abdomen de Peso 
Pluma, no quisiera pensar mal, ¿Pero qué tantas cosas harán 
cuando están solos y lejos del ojo público?... en esta reunión de 
amigos también se encontraban Gabito Ballesteros, Tito ‘Do-
ble P’, siendo el más cariñoso el intérprete de ‘Madonna’, quien 
sorprendió a todos con su inesperada muestra de afecto y es 
que nadie se esperaba que el padre de los ‘corridos tumbados’ 
tuviera esa reacción, ¿será que ahora al ‘Nata’ le dará por can-
tar ‘corridos volteados’?... El poder no corrompe a las personas, 
sino revela quienes son realmente… El que anda ‘lurio’ y como 
niño con juguete nuevo es Alejandro Fernández y es que tras 
anotarse un rotundo éxito con el disco de nombre ‘Te llevo en la 
sangre’, con el que la semana pasada se ganó el Latin Grammy a 
‘Mejor Álbum de Música Ranchera/ Mariachi’, ahora sorprende 
a sus millones de seguidores al estrenar ‘No me sé rajar’, sencillo 
promocional que fue grabado en vivo cuando se presentó en la 
monumental plaza de toros ‘La México’, sencillo que sirve como 
banderazo de salida para el tour ‘De rey a rey’, serie de concier-
tos con los que homenajea a Vicente Fernández, su señor pa-
dre… El éxito es amar la vida y atreverse a vivirla… Etcétera…

Alejandro Fernández.

Celebrarán hoy 
los músicos su día

Revelan la cartelera
oficial del ‘FAOT 2025’
Ana Torroja, Edith 
Márquez, Jay de la 
Cueva, Kika Édgar y 
‘Khafra’ son quienes se 
presentarán en Álamos 
en enero próximo

Manuel Grijalva
El Tiempo

La edición 40 del Festival Inter-
nacional Alfonso Ortiz Tirado 
(FAOT) se estará celebrando 

en el pueblo mágico de Álamos del 
viernes 24 de enero al primero de 
febrero del año entrante, en esta oca-
sión el anuncio de los cantantes que 
estarán presentándose en la llamada 
‘ciudad de los portales’ ha sorprendi-
do a quienes gustan de este tipo de 
eventos, pues en la cartelera oficial 
figuran nombres de famosos cantan-
tes, entre los que se encuentran Ana 
Torroja, Edith Márquez, Monsieur 
Periné, Jay de la Cueva, Kika Édgar, 
‘La Barranca’, ‘La Orquesta Filarmó-
nica de Sonora’ y representando dig-
namente al municipio de Cajeme se 
contará con el grupo ‘Khafra’.

Este anuncio fue hecho por el go-
bernador Alfonso Durazo, quien 
reveló en la edición número 40 del 
FAOT se invertirán cerca de 35 mi-
llones de pesos, subrayando que Co-
lombia será el país invitado, mientras 
que Michoacán será el estado desta-
cado, compartiendo que el festival 

contará con 10 foros para presenta-
ciones musicales y artísticas.

En su 40 aniversario, al FAOT se 
espera una asistencia de 100 mil 
personas y contará con la partici-
pación de 752 artistas locales, esta-
tales, nacionales e internacionales, 
consolidándose como un evento 
clave para el acceso a la cultura en 
Sonora y como un espacio de la 

cultura de Álamos y Sonora, pero 
también como plataforma cultural 
del noroeste del estado.

En rueda de prensa celebrada 
apenas el pasado martes, el gober-
nador de Sonora dijo que en 2025 
se espera superar la asistencia de la 
pasada edición de 71 mil visitantes 
para llegar a los 100 mil, con una 
inversión de 35 millones de pesos.

años de este extraordinario espacio que ha sido no sólo fuente años de este extraordinario espacio que ha sido no sólo fuente 
de esparcimiento para las y los sonorenses, muchos visitantes de de esparcimiento para las y los sonorenses, muchos visitantes de 
otros estados de la República y países, sino que también ha sido otros estados de la República y países, sino que también ha sido 
un semillero de artistas sonorensesun semillero de artistas sonorenses

Ahora tenemos el honor junto con Samuel Borbón, - Ahora tenemos el honor junto con Samuel Borbón, - 
presidente municipal de Álamos, - de festejar los 40 presidente municipal de Álamos, - de festejar los 40 

Alfonso Durazo / Gobernador de Sonora.

Alfonso Durazo, - gobernador de Sonora, - dio a cono-
cer la cartelera musical que participará en la edición 
número 40 del Festival Alfonso Ortiz Tirado (FAOT) en 
donde estarán presentándose más de 750 artistas.

Pascual Meza, - líder y fundador de Khafra’, - feliz y emo-
cionado de representar dignamente a ciudad Obregón 
en la edición número 40 del Festival Alfonso Ortiz Tirado.
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Vetan de los estadios a
Efraín Juárez por 3 años
El técnico mexicano, 
no podrá pisar los 
recintos de Colombia 
y, además, deberá 
pagar una multa, sin 
embrago, aún Falta 
la apelación y otra 
resolución

BOGOTÁ. Efraín Juárez fue 
castigado por su efusivo 
festejo tras el pase a la 

final del Atlético Nacional a la 
Copa de Colombia. El mexicano 
fue vetado de todos los estadios 
del país por un lapso de tres 
años y, además, deberá pagar 
una multa de 26 millones de pe-
sos colombianos.

El pasado domingo, el técni-
co mexicano festejó de forma 
airada hacia las gradas del Es-

tadio Futbol Atanasio Girardot, 
provocando que la afición del 
Independiente de Medellín se 
enfureciera, tratando de invadir 
la cancha.

Efraín Juárez y jugadores fue-
ron a los vestidores sin ninguna 
bronca. Para evitar conflictos, fue 
escoltado por la policía para que 
pudiera salir del estadio.

Tras la decisión en contra del 
mexicano, el alcalde de Medellín, 
Fico Gutiérrez, mostró su rechazo 
e ironizó que solo faltó que lo ex-
pulsaran de la ciudad.

“Absurdo. No estoy de acuer-
do con la decisión en primera 
instancia de un funcionario que 
sanciona al técnico del Nacional 
con tres años sin poder ingresar al 
Estadio. A la inspectora que toma 
está equivocada decisión, solo le 
faltó expulsarlo de la ciudad”, pu-
blicó en la red social “X”.

El alcalde consideró una medi-
da contraproducente y despro-
porcionada en contra del mexi-
cano.

Conforme al alcalde de Mede-
llín, el proceso seguirá luego de la 
apelación y sólo habrá una deci-
sión en firme cuando la segunda 
instancia se pronuncie.

“Aprovecho y hago un llamado 
claro a la mesura y a la cordura de 
todos los involucrados en el fut-
bol. Entre todos podemos seguir 
trabajando en la cultura del futbol 
en paz. Sentido común por favor”, 
pidió Fico Gutiérrez.

Actualmente, el Atlético Nacio-
nal clasificó a los cuadrangulares 
de Liga y a la final de la Copa.

“En cuanto a lo sucedido con 
nuestro director técnico, conoce-
mos su profesionalismo, valores 
y el respeto con el que asume su 
rol. Su celebración, apasionada 
pero nunca ofensiva, demuestra 
su compromiso con el equipo y 
la importancia de cada logro para 
nuestra institución”, publicó ayer 
el Atlético Nacional.

EN TEXAS

Pelea Paul-Tyson Pelea Paul-Tyson 
generó 18.1 MDDgeneró 18.1 MDD

TEXAS. La pelea que Jake Paul 
ganó por decisión unánime sobre 
Mike Tyson fue el evento de de-
portes de combate con mayores 
ingresos en el estado de Texas, 
alcanzando los 18.1 millones de 
dólares, según informó la compa-
ñía de promociones co-fundada 
por Paul.

La pelea de ocho asaltos en el 
estadio de los Cowboys de Dallas 
atrajo a unos 72 mil aficionados. 
La cartelera incluyó la pelea por 
el campeonato superligero entre 
Katie Taylor y Amanda Serrano.

El evento superó el récord an-
terior de Texas — de 9 millones 
de dólares — establecido por el 
mexicano Saul ‘Canelo’ Álvarez 
cuando peleó contra Billy Joe 
Saunders en el estadio AT&T — 
con aforo de 80 mil en 2021, se-
gún Most Valuable Promotions.

Acudieron más de 73 mil espec-
tadores a la pelea Álvarez-Saun-
ders, que en ese momento fue la 
mayor multitud para un evento 
deportivo en Estados Unidos des-
de el inicio de la pandemia un 
año antes.

Paul venció ampliamente a Ty-

son, el excampeón de peso pesa-
do de 58 años, Ganó todos menos 
uno de los asaltos en las tarjetas 
de los tres jueces. Fue la undéci-
ma victoria en 12 peleas para el 
YouTuber convertido en boxea-
dor, quien ha logrado siete no-
cauts en cuatro años y medio des-
de que debutó como profesional.

BetMGM dijo que la pelea fue su 
combate de boxeo o artes marcia-
les mixtas con más apuestas, reci-
biendo tres veces el número de las 
mismas y cuatro veces el dinero de 
cualquier deporte de combate en 
su historia. Un ejecutivo de Caesars 
Sportsbook dijo que la pelea estuvo 
a la par con un juego de la NFL en la 
noche del lunes. ITALIA CONQUISTA LA 

BILLIE JEAN KING CUP
MALAGA. El representativo de Italia MALAGA. El representativo de Italia 
conquistó este miércoles en Málaga conquistó este miércoles en Málaga 
(España) su quinta Billie Jean King (España) su quinta Billie Jean King 
(BJK) Cup, la primera en once años, (BJK) Cup, la primera en once años, 
al imponerse 2-0 a Eslovaquia en la al imponerse 2-0 a Eslovaquia en la 
final de esta competición por equi-final de esta competición por equi-
pos nacionales femeninos.pos nacionales femeninos.
La número cuatro del mundo, La número cuatro del mundo, 
Jasmine Paolini, ganó 6-2, 6-1 el Jasmine Paolini, ganó 6-2, 6-1 el 
segundo duelo de individuales de segundo duelo de individuales de 
la tarde contra Rebecca Sramkova la tarde contra Rebecca Sramkova 
(43), unas horas después de la vic-(43), unas horas después de la vic-
toria 6-2, 6-4 de Lucia Bronzetti (78) toria 6-2, 6-4 de Lucia Bronzetti (78) 

contra Viktoria Hruncakova (238).contra Viktoria Hruncakova (238).
La victoria de Italia fue sellada con La victoria de Italia fue sellada con 
menos complicaciones que en las menos complicaciones que en las 
rondas precedentes, ganadas en rondas precedentes, ganadas en 
el duelo decisivo de dobles contra el duelo decisivo de dobles contra 
Japón en cuartos de final, y la Polo-Japón en cuartos de final, y la Polo-
nia de la número dos del mundo Iga nia de la número dos del mundo Iga 
Swiatek en semifinales.Swiatek en semifinales.
Antes de este quinto título, Italia ya Antes de este quinto título, Italia ya 
había levantado la copa en 2006, había levantado la copa en 2006, 
2009, 2010 y 2013 en la com-2009, 2010 y 2013 en la com-
petición que por entonces tenía el petición que por entonces tenía el 
nombre de Copa Federación.nombre de Copa Federación.
Las italianas suceden en el pal-Las italianas suceden en el pal-
marés a Canadá, que había ganado marés a Canadá, que había ganado 
a las jugadoras de Tathiana Garbin a las jugadoras de Tathiana Garbin 
en la final de la edición de 2023.en la final de la edición de 2023.
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Intentan asesinar a
joven en la Alameda
El joven presentó una 
herida en la cadera 
izquierda con entrada 
y salida

Óscar Félix 
EL TIEMPO

De nueva cuenta la calle 
Tanzania entre Industria-
les y Bombasa, fue el es-

cenario de un ataque armado.
En esta ocasión un joven de 

18 años identificado como Ma-
rio Ramses H. G. resultó heri-
do por un proyectil de arma de 
fuego. 

Según el diagnóstico médico, 
el joven presentó una herida en 
la cadera izquierda con entrada 
y salida.

El ataque tuvo lugar cuando, 
de acuerdo con la declaración 
de la víctima, dos hombres ves-
tidos de negro tocaron a la puer-
ta de su hogar. 

Al salir para investigar, fue re-
cibido por una lluvia de disparos 
que lo impactaron en el abdo-
men. 

Tras el ataque, los presuntos 
agresores huyeron en un vehículo 
tipo sedán, color guinda.

Los reportes de C5 indican que 
en el lugar del suceso se encon-

traron seis casquillos percutidos 
de arma larga calibre .223, lo 
que agrava la situación y desta-
ca la peligrosidad del armamen-
to utilizado. 

Las autoridades han abierto 
una investigación para dar con 
los responsables de este acto vio-
lento y esclarecer lo sucedido.

Choca moto con autoChoca moto con auto
Martín Alberto Mendoza

EL TIEMPO

Al área de urgencias del Seguro 
Social fue llevado un motociclista 
que sufrió golpes, cuando chocó 
contra un automóvil que le cortó 
circulación.

Este percance ocurrió poco an-
tes de las 12:30 horas del medio-
día del miércoles, en California 
y Ponciano Arriaga, en colonia 
Constitución.

El accidentado es Ismael S. Z., de 
18 años. Fue llevado por socorristas 
de Cruz Roja al Seguro Social.

Conducía una Italika 150, edi-
ción 2022, color rojo con negro, la 
cual resintió severos daños.

Como presunto responsable 
aparece Jesús Mario C. M., de 37 
años. Conducía un sedán Hyun-
dai, Accent, modelo 2022, de co-
lor blanco.

Se informó que el automóvil se 
hallaba estacionado por la acera 

poniente de la California de nor-
te a sur y al ponerse en marcha el 
tripulante efectuó una vuelta en 
“U” y con ello corto circulación al 
motociclista.

La liviana unidad circulaba por 
la California de sur a norte y cho-
có con su frente total en la porte-
zuela posterior del lado derecho 

del Hyundai.
Debido a ello, salió disparado 

contra el pavimento, dónde su-
frió golpes contusos en diferentes 
partes del cuerpo.

Oficiales de Tránsito Municipal 
tomaron nota y elaboraron el in-
forme correspondiente para los 
efectos legales del caso.

Al área de urgencias del Seguro Social fue llevado un motociclista que sufrió 
golpes, cuando chocó contra un automóvil que le cortó circulación.
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Se vuelca carro Se vuelca carro 
por la Michoacánpor la Michoacán

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Volcado y con los neumáticos 
hacia arriba fue localizado un ve-
hículo, la mañana del miércoles 
frente a la Faustino Félix Serna.

Fue alrededor de las 6:00 ho-

ras, cuando testigos reportaron el 
percance al teléfono de emergen-
cias 911.

El automóvil volcado es un Nis-
san, Tiida, modelo 2011, el cual 
era manejado por una mujer que 
se retiró.

Según testigos la automovilista 

se desplazaba por la Michoacán 
de sur a norte y al tratar de evitar 
de impactar a ciclista perdió el 
control de la dirección.

Se proyectó hacia su izquier-
da y chocó con el camellón 
central para enseguida volcar-
se quedando con las llantas ha-
cia arriba.

Debido a ello, resintió pér-
didas materiales estimadas en 
más de 15 mil pesos, haciéndo-
se cargo elementos de Tránsito 
Municipal.

Tomaron nota para hacer el 
parte informativo para los fines 
legales del caso.

REDACCIÓN/ EL TIEMPO

HERMOSILLO. Autoridades que conforman la Mesa Estatal de HERMOSILLO. Autoridades que conforman la Mesa Estatal de 
Seguridad dieron a conocer el aseguramiento de un arma de fuego Seguridad dieron a conocer el aseguramiento de un arma de fuego 
y cartuchos útiles, en hechos ocurridos en municipios del norte de la y cartuchos útiles, en hechos ocurridos en municipios del norte de la 
entidad.entidad.
En las inmediaciones de la carretera Sásabe-Saric elementos de la En las inmediaciones de la carretera Sásabe-Saric elementos de la 
Guardia Nacional aseguraron un arma de fuego tipo fusil, 35 carga-Guardia Nacional aseguraron un arma de fuego tipo fusil, 35 carga-
dores, 700 cartuchos y una mochila.dores, 700 cartuchos y una mochila.
En Nogales efectivos del Ejército Mexicano y elementos de la Agencia En Nogales efectivos del Ejército Mexicano y elementos de la Agencia 
Ministerial de Investigación Criminal confiscaron 2 mil 930 cartuchos Ministerial de Investigación Criminal confiscaron 2 mil 930 cartuchos 
de diversos calibres de uso militar y una maleta.de diversos calibres de uso militar y una maleta.
El material asegurado fue puesto a disposición del Ministerio Público El material asegurado fue puesto a disposición del Ministerio Público 
Federal para la respectiva investigación.Federal para la respectiva investigación.

INCAUTAN ARMAMENTO Y CARTUCHOS 
EN EL NORTE DE LA ENTIDAD

Matan a uno en
Ejido La Victoria
Una persona más 
resultó lesionada 
durante una agresión 
armada

David Jaquez
EL TIEMPO 

HERMOSILLO. Agresión 
armada en el Ejido La Vic-
toria dejó el saldo de una 

persona sin vida y una más lesiona-
da, durante la madrugada de este 
miércoles.

Los hechos ocurrieron cerca de 
las 1:10 horas de la madrugada, al 
oriente del bulevar Salamanca, en 
las inmediaciones del ejido, don-
de se reportaron detonaciones de 
arma de fuego, activando el códi-
go rojo.

Cuando llegaron los elemen-
tos de la Policía Municipal al si-
tio, observaron que en el lugar 
se encontraba una camioneta de 
la marca Ford, línea Explorer, de 
color blanco, con varios impactos 
de bala.

Dentro del vehículo se encon-
traron a un hombre sin signos 

vitales, mientras que a la altura 
de la llanta delantera del lado 
derecho se aprecia un arma de 
fuego tipo fusil, aparentemente, 
un AK - 47.

También, además del arma de 
fuego, de color negro, se localizó 
un cargador y un chaleco táctico 
con varios cargadores a la vista, 
aunque no se especificó si lleva-
ban cartuchos.

Los oficiales tuvieron conoci-
miento de que más adelante, por 
la Calle 6, se reportó a una perso-
na, de 19 años, lesionada por pro-
yectiles de arma de fuego, por lo 

que acudieron al sitio para aten-
der la emergencia.

Cabe señalar que una unidad de 
la Cruz Roja de Hermosillo llegó al 
sitio para atender al herido, por lo 
que fue llevado a un hospital para 
recibir la atención médica nece-
saria, presentando fractura ex-

puesta tobillo derecho y herida 
abusiva en pantorrilla izquierda

No se han reportado detencio-
nes por este hecho, sin embargo, 
será la Fiscalía General de Justicia 
del Estado la encargada de inves-
tigar el caso y llevar a los presun-
tos responsables ante la justicia.

Agresión armada en el Ejido La Victoria dejó el saldo de una persona sin vida 
y una más lesionada, durante la madrugada de este miércoles.
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Ejecutan a
motociclista
Iba a acompañado de 
otro sujeto cuando 
fueron atacados en la 
colonia Hidalgo

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Uno de dos motociclistas fue 
asesinado, luego de que 
ambos fueron atacados a 

balazos en la colonia Hidalgo.
Por enésima ocasión el esce-

nario de muerte fue el callejón 
Uruguay y Jesús García, minu-
tos antes de las 15:00 horas del 
miércoles.

El occiso no fue identificado de 
momento. Se le describió de tez 
morena clara,, delgado, traía bi-
gote, pelo negro corto.

Vestía pantalón azul de mezcli-
lla, chamarra negra y traía cinto 
del mismo color.

Su abatido cuerpo quedó sobre 
la banqueta poniente y junto al 
mismo una motocicleta Italika,  
125 y de color gris.

Más delante, por el mismo ca-

llejón se localizó abandonada 
una motocicleta negra junto a 
una puerta de madera, por donde 
se presume huyó el sobreviviente 
de esta agresión.

Se presume que salió hacia la 
Querétaro para continuar la hui-
da hacia la 6 de abril.

En el escenario de muerte que-
daron dispersos gran cantidad 
de casquillos percutidos calibre 9 
milímetros y .223 disparados con 

fusil AR-15.
Socorristas de Cruz Roja trata-

ron de auxiliar al ahora fallecido, 
pero ya no contaba con signos vi-
tales, debido a que sufrió impac-
tos de bala en la cabeza y otras 
partes del cuerpo.

El perímetro debidamente deli-
mitado fue entregado a peritos de 
la fiscalía estatal y encargándose 
de asegurar indicios y procesar la 
escena del crimen.

El cadáver fue levantado y tras-
ladado por personas del Servicio 

Médico Forense al anfiteatro para 
la autopsia de ley.

Muere agente de laMuere agente de la
AMIC tras agresiónAMIC tras agresión

SÁRIC. Como parte de las accio-
nes coordinadas entre la Agencia 
Ministerial de Investigación Cri-
minal (AMIC) y la Secretaría de 
Marina Armada de México (SE-
MAR), esta madrugada se regis-
tró una agresión por parte de in-
tegrantes del crimen organizado, 
donde se neutralizó a tres sujetos; 
también un agente ministerial fa-
lleció y dos más resultaron lesio-
nados, además de un marino, tras 
ser embestidos intencionalmente 
por el vehículo de los criminales.

Los hechos ocurrieron en la ca-
rretera Sásabe-Sáric, alrededor de 
las 03:00 horas, donde elementos 
del operativo conjunto fueron 
chocados por un vehículo Dodge 
Ram, color rojo, que circulaba a 
alta velocidad con las luces apa-
gadas, en lo que se presume fue 
una acción deliberada de los de-
lincuentes.

Tras impactar primero una uni-
dad oficial de Semar y otra de 
AMIC, los ocupantes del vehículo 
abrieron fuego contra las autori-
dades; en respuesta, el personal 
del operativo de seguridad repe-
lió la agresión, neutralizando a 
tres sujetos armados que perma-
necen sin identificar.

El convoy de la autoridad cir-
culaba por un tramo de la carre-
tera donde se venían presentado 
robos de vehículos por parte de 
la delincuencia organizada y re-
gresaban de una acción exitosa 
donde los efectivos de AMIC 
y SEMAR habían realizado un 
golpe significativo en la comu-
nidad de El Chile, en las inme-
diaciones de Sáric, en la cual se 
aseguró un vehículo Dodge Ram 
modelo 2022 y un pickup GMC 
Sierra modelo 2014, ambas uni-
dades con reporte de robo en 

Estados Unidos de América.
Además, se aseguraron un Jeep 

Cherokee modelo 2007, blindado 
con reporte de robo en el país; un 
pickup Ford modelo 2016; y un 
Jeep Cherokee modelo 2009 con 
blindaje. También se incautaron 
3 mil cartuchos calibre .50, mil 
500 cartuchos calibre 7.62×39, se 
destruyó un campamento impro-
visado y una antena repetidora 
utilizada para actividades ilícitas.

El agente ministerial de inves-
tigación criminal falleció cuando 
era trasladado a recibir atención 

médica después de ser embestido 
deliberadamente por los crimi-
nales. Mientras que dos agentes 
AMIC reciben atención médica, 
así como el efectivo de SEMAR; 
todos se reportan estables.

Tras repeler la agresión, fueron 
asegurados en el sitio dos fusiles 
de asalto AK-47 con cargado-
res, un radio portátil y la unidad 
motriz Dodge Ram, que tiene 
reporte de robo en Estados Uni-
dos de América. Tres unidades 
oficiales resultaron con daños 
por el impacto.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) 
apoya y se solidariza con sus ele-
mentos y familiares, reconocien-
do el acto heroico en donde uno 
de los elementos perdió la vida 
por servir a la sociedad sonorense 
combatiendo el delito y reafirma 
su compromiso con la sociedad y 
con las instituciones que trabajan 
para garantizar la paz en la re-
gión. El RIo Colorado San Luis  El 
Puntero De Sonora El infierno es 
aquí mérito . #Nacional #sanlui-
riocolorado



Apenas instalada la comisión especial para la organización de las elecciones de integrantes del Poder 
Judicial de la Federación, el Instituto Nacional Electoral (INE) pidió al Senado que aplace 90 días los 
comicios para elegir a jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), para que del 1º de junio de 2025 se posponga al 1º de octubre del año entrante. 
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